

# CORREO DE MALLORCA

PERIÓDICO CATÓLICO

OFICINAS: Plaza de Santa Eulalia n.º 9.  
PRECIO: 1'25 ptas. al mes, en España.

Miércoles 17 de Agosto de 1910

Año I.—N.º 141  
PALMA DE MALLORCA

## LA HUCHA DEL BIEN

Sr. Director de CORREO DE MALLORCA.

Respetable Señor nuestro: Es ley de hidalgüa servir á Cristo imitándole en la propaganda de la verdad y del bien. La Hucha está fundada para ello, y justo es que cuente con la adhesión de sus afmos. servidores—Margarita de Veri—Margarita Cotoner—María del Pilar Cotoner—Nicolás Cotoner—Catalina Fluxá.

Palma, Agosto de 1910.

Número asignado á este grupo: 58.

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

## ¡Centinela, alerta!

VII

Otra carta del centinela, que, por lo visto, no duerme, nos da ocasión de seguir estos gritos de alerta.

La carta es como sigue:  
Alerta está!  
III  
Mi muy querido Cabo de guardia: Con mucho disgusto veo, mi Cabo, que mis razones no le han convencido y que V. continúa empedernido, en sus caprichosas opiniones, respecto á la actitud de los católicos españoles; mucho lo siento, pero paciencia, trataré de contestar á sus argumentos para ver si de una vez logro convencerle, y consigo hacerle formar un concepto diferente de nosotros.

Empieza V. diciendo que, el Centinela, «es, al parecer, un mocetón que se despacha á su manera y, perdiendo el pulso, dispara á discreción y á ojos cerrados.» No me dice loco; pero, vamos. En lo de mocetón, puede que tenga razón; pero, en lo demás está V. completamente equivocado. Yo no digo las cosas sin ton ni son, como V. dice; pues antes de escribirlo que digo lo tengo bien meditado y estoy completamente seguro, ó á lo menos convencido, de su veracidad. Y por cierto, que no sé cuál de los dos habla sin saber lo que dice, pues sigue V.: «Acaba (el Centinela) diciendo: No protestamos arrastrados, como en un tiempo, por un grupo de hombres decididos que nos subyugaban; nuestras protestas son completamente individuales y no simplemente colectivas.» De todo esto, cuyo significado es tan claro, saca V. la magnífica consecuencia de que los católicos de antaño eran unos borregos «que defendían y combatían lo que no conocían». ¿Quién es que habla sin ton ni son? O V. no comprende lo que digo (que es lo probable), ó esta consecuencia es completamente absurda. Porque de lo que yo dije, y mantengo, no se deduce esto, sino que entonces más que nada mirábamos el entusiasmo de nuestros

caudillos, su prestigio, como V. dice, pero nunca nuestras propias convenciones; pero esté V. seguro que teníamos completo conocimiento de lo que hacíamos. Y ahora nos fijamos solamente en las ideas de nuestros jefes, que son las nuestras, y más que nada en nuestro propio corazón que, rebelándose, nos induce á protestar contra los atropellos del Gobierno. ¿Entiende V.?

No hago alusión á determinados movimientos que fueron desastrosos para la causa por qué combatimos, por llevar su bandera hundida y encubierta como si fuera de contrabando. No, los católicos de ahora no queremos esto, de ninguna manera. Con la frente alta, queremos luchar por nuestra bandera, desplegada á los cuatro vientos, para que todo el mundo comprenda que permanecemos fieles á nuestra fe y que no nos avergonzamos de confesarla públicamente. Esto queremos y nada más. ¿No le parece bien?

V. no cree que los católicos ahora comprometidos, en el momento de dar la batalla decisiva vengán sin reservas á nuestro lado para combatir juntos al enemigo. Comprendo su incredulidad; pero ¿no le parece absurdo suponer que los católicos, aleccionados con los sucesos de la semana trágica, no obraríamos de otra manera si aquella por desgracia volviera á repetirse? ¿no le parece que salirían á la calle á defender la Religión maltratada por las hordas revolucionarias? Creo, señor Cabo, que suponer lo contrario es inferir una grave injuria á los católicos, que tantas muestras están dando de amor á su fe y á su religión.

Y viene ahora la parte más importante de la contestación de mi cabo. Le dije al final de mi carta, que temía mucho que no perteneciera al número de aquellos católicos que desearían á los que no combaten en sus filas. Dije yo esto porque el modo de expresarse mi cabo, es tan especial y en tono tan despectivo, que casi hace sospechar si nos desprecia realmente, aunque quiero suponer que no. Y como entre los católicos españoles hay algunos que suelen emitir los mismos conceptos que mi cabo, deduje que él pertenecía al grupo de los tales; pero yo dije esto sin ninguna mala intención y sin que fuera mi ánimo salir de tono, como V. supone, ó, mejor dicho, afirma.

Porque, conste, que yo no detesto la santa intransigencia de estos católicos, que ojalá todos tuviéramos, pero si alguna vez casi se puede decir que nos desdennan y que no quieren unirse con nosotros. V. dice lo contrario; dice que están dispuestos á esto; mucho me cuesta el creerlo, pero si así fuera, créame que experimentaría un desengaño mayúsculo y una alegría indecible.

Soy de V. afmo. SS. q. b. s. m.

Si grande ha sido mi alegría al leer las primeras líneas de la carta, creyendo hallar algunos argumentos que pudieran convencerme de la conveniencia de seguir como verdaderas las ideas de mi centinela, mayor ha sido mi decepción al no encontrar ninguno.

Me he quedado, sin embargo, satisfecho; porque, entre la confusión de las ideas, se divisa un corazón generoso dispuesto á experimentar «un desengaño mayúsculo y una alegría indecible» en su derrota.

Dios quiera que sea así; yo lo procuraré.

EL CABO DE GUARDIA.

## Desde Roma

Sr. Director de CORREO DE MALLORCA.

Muy Señor mío: ahí van algunas noticias relativas á la ruptura del Concordato, tan debatida por la prensa.

Mucho se ha ido ocupando la de todo color en la ruptura del Concordato español con la Santa Sede, y con tal motivo hemos visto aparecer en los rotativos largos artículos, inexactos por supuesto los más. Mientras que en unas naciones, como Alemania, se han ido ocupando más en las grandiosas manifestaciones católicas y la desastrosa política del señor Canalejas que en anotar las causas próximas de la ruptura, otras, al contrario, como Francia, Inglaterra, ó Italia, se han ocupado más en esta que en aquellas, indicando causas imaginarias, (como ha hecho, por ejemplo, el Times saliendo de la seriedad con que suele caracterizarse), ó bien dando la culpa de lo sucedido á la Santa Sede antes que al Gobierno de Madrid. Los articulistas, que tan fácilmente atribuyen á la Santa Sede la intención de prolongar las negociaciones para eludir los propósitos del Gobierno, no se han preguntado si fué por ventura el Gobierno de Madrid quien causaba la paciencia de Roma y si la correcta conducta del Papa no justifica el juicio opuesto. Declarar, en efecto, querer tratar amistosamente con la Santa Sede y empezar las negociaciones, y al mismo tiempo anunciar los conocidos propósitos del discurso de la Corona, ordenar disposiciones unilaterales, disposiciones relativas á la libertad de los cultos heterodoxos con interpretaciones menos rectas, y sobre las Congregaciones religiosas que pueden en España legalmente ser constituidas, etc., etc., provocando, en una palabra, las justas protestas de la Santa Sede, razones son éstas bastantes para que los enemigos de la Iglesia, si quisieran, pudieran juzgar con rectitud. La Iglesia no puede soportar tan arbitrarias disposiciones; pidió que se retirara la ley del candado, porque era atentatoria á los derechos inalienables de la Iglesia española; la Iglesia no puede admitir el infame principio de la libertad de cultos; ofensivo á la verdadera Religión y que tanto se opone á los sentimientos de la católica España, que, dejando admirada al mundo, se ha levantado unánime contra la presión que agra-

via su fe y rompe sus tradiciones, lo cual prueba que el Gobierno democrata procede contra la voluntad del pueblo.

Y ahora, algo sobre la supuesta entrevista, aparecida en el *Giornale d'Italia* (liberal-modernista), de un redactor de éste con el Emmo. Sr. Card. Vicente Vantelli y con un sobrino del ilustre purpurado. Fácilmente se pueden refutar las insulseces, inexactitudes y manifiestas contradicciones y las muchas falsedades que, con la más páfida insinuación y malignas interpretaciones, se contienen en el artículo; pero baste decir que todo es una pura ficción, absolutamente falso. «Si los enemigos de la Iglesia, dice *L'Osservatore Romano*, con estas artes esperan hacer creer al extranjero que entre los Emimos. Purpurados exista la división, ó que la Santa Sede al tratar estas cuestiones proceda inconsideradamente, no tienen otro objeto que desviar la opinión pública en España, y se han engañado. El ilustre Cardenal, como es de suponer, negó la entrevista al atrevido articulista del *Giornale d'Italia*; lo recibió de pie para decirle únicamente que de las cosas de España no podía ni quería decir nada á nadie, dada la reserva y el buen sentido, con que la Santa Sede suele haberse, y que esperaba que el Señor iluminaría á los que rigen á España, y en una nota mandada al *Osservatore* repudia «enérgicamente» las malignas apreciaciones del artículo. Su sobrino, que se hallaba de veraneo, vino expresamente á Roma para rectificar el *Giornale*, pues el redactor del mismo ha obrado con toda arbitrariedad al mezclar dos conversaciones de las cuales nada puede deducirse; y mucho menos lo que afirma el articulista.

En cuanto al señor Ojeda, como dijimos, después de la ruptura del Concordato salió inmediatamente de Roma; poco después un telegrama venido de Liorna anunció que el Embajador se hallaba en aquella ciudad manteniendo absoluta reserva y rechazando toda entrevista con los periodistas; poco después salió, según se dice, con dirección á París.

No ha mucho visité á un anciano Prelado regular, y hablamos mucho de España. Me recordó pasados tiempos de su vida, cuando la generosa nación le acogía expatriado por la crueldad revolucionaria, y me habló de la revolución española, de su esterilidad y de los esfuerzos inagotables con que en el extranjero trabaja para perder á la nobilísima nación. La revolución, me decía, tiene su lógica abismal; comienza su obra por el principio, esto es, intentando socavar los cimientos del orden social, y en España ya empieza á lograrlo; los sucesos de Barcelona así lo persuaden. Todo allí fué contra la Iglesia. La prensa, la tribuna y la escuela laica fueron sus auxiliares; el menosprecio, la sátira y la calumnia le prestaron su eficacia. Esto fué ayer; hoy la revolución quiere más. España, no se presta aún á sus exigencias. ¿Qué acontecerá mañana si la prensa, la escuela y la tribuna, apoyadas por el Estado, asignen su maldita tarea? *Povera Spagna, come sei ridotta!* dijo el anciano en tono de amargura. Le miré fijamente; tenía sus ojos bajos, sufriendo un peso abrumador, porque ama mucho á España; sus cabellos encanecidos formaban aureo-

la á su cabeza y le daban grave autoridad.—¿Y qué remedio queda, Padre? interrogó. Habíamos llegado al fondo del corredor; el venerable anciano se detuvo, y señalándome con el dedo la puertecilla de la Capilla que teníamos delante:—La oración, me dijo. Me despedí de él, y pensé que no es sólo la unión social la que tiene la fuerza invencible; los primeros cristianos no la tuvieron; era el vínculo moral, y éste con la otra son invencibles; es preciso orar.

Postdata. Acaban de llegar noticias de España de que Canalejas recibe innumerables felicitaciones por haber reprimido la manifestación católica y que se van á censurar los telegramas. Lo primero nos prueba que el democrata obró contra la voluntad popular, y que la misma manifestación, con el solo hecho de ser reprimida con el empuje de la fuerza, se ha efectuado más elocuentemente; lo segundo demuestra que el Gobierno emplea artes bastante censurables, cuales son la de corregir las noticias para que no correspondan á la objetividad de los hechos, sino á la voluntad de los gobernantes, y así despertar con errores la opinión pública en orden á los intereses del Gobierno actual. El extranjero juzgará tales hechos, y el buen sentido del nobilísimo pueblo español sabrá sacar oportunas consecuencias. Por lo demás, bien sabe el mundo quiénes son los que felicitan al señor Canalejas! Con razón intitulaba los telegramas de España de esta manera un periódico de la localidad: «Canalejas canta la victoria de Pirro», y otro: «La monumental derrota del pro-hombre español», que con la fuerza de las bayonetas y con la tan singular como ridícula manera de comprar los billetes de todos los trenes y vapores, quiere ó piensa que se vence la opinión pública. *Miser es, ubicunque fueris et quocunque te vertieris* (diciendo esto en voz alta) se oían en la estación. *El Correspond.*

Roma, 11 de Agosto de 1910.

## Desde Valencia

Se acabaron los festejos con que el Ayuntamiento nos ha obsequiado, durante diez y siete días, para hacernos más llevaderos los rigores de la canícula.

Hay que convenir en que el Cabildo Municipal ha puesto enanto ha podido de su parte para poder lograr que Valencia ofreciera el animado aspecto de otros años en épocas de Feria; y si en la presente no ha conseguido más que justificar la inversión de los 39 mil duros presuponidos, no hay que echarle sin embargo todas las culpas, aunque haya quien supone que nuestros edificios dan al traste con todo aquello donde ponen sus pecadoras manos.

Tampoco es menos cierto que la *marigueta* no está para tafetanes, y ésta, en mi sentir, ha sido la causa de que el comercio y la industria valencianos no hayan logrado los beneficios que hacía esperar el despido de las arcas municipales para la celebración de la Feria de Julio. Los festejos han sido soberbios, grandiosos, y el último número del programa, la batalla de flores, ha sido digno de Valencia y de su fama; y vale la pena consignar que de carruajes particulares sólo se presentaron cinco ó seis, y los demás, hasta

veinte y siete, fueron sufragados por la Comisión.

Y si los beneficios en el orden económico han sido escasos, en el orden moral han sido aceptables: los vientos de tormenta que soplan por el Norte de España, no han llegado al Mediterráneo; la clase obrera valenciana, tan asequible á los movimientos sociales en otras ocasiones, en el conflicto presente lamenta lo que ocurre en Bilbao; pero, escarmantada tal vez por experiencia propia, donde cada huelga planteada en Valencia ha traído consigo la ruina á patronos y á obreros, cuando no la disminución ó desaparición de la riqueza industrial, según los móviles ó agentes extraños que la han fomentado, cuyos ejemplos palpables son la desombrereros, curtidores y otras; ó sea tal vez que el egoísmo individual, tan arraigado en nuestro pueblo y motivado por amargas experiencias, haya convertido á las masas obreras en espectadoras de estos litigios ajenos; ó, finalmente, sea que estamos en épocas de diversiones; lo cierto es que, á excepción de una colecta iniciada en la Casa del Pueblo en favor de los huelguistas de Bilbao, en nada han repercutido en la vida industrial los funestos horrores que implica la duración del conflicto de la cuenca minera más rica y más importante de España.

El conflicto que la desalentada conducta del Gobierno liberal ha creado en el orden religioso, tampoco ha trascendido más allá de unas cuantas protestas de colectividades políticas y Clero rural; las entidades más interesadas manteniéndose á la expectativa.

¿Será una medida de previsora prudencia que los católicos tendremos que agradecer, para evitarnos los trastornos y sinsabores de los valientes vizcaínos y pamploneses; ó es que no se cuenta ya con arrestos y energías para afrontar de lleno, con todas sus consecuencias, esa ola perturbadora que amenaza socavar los cimientos más sólidos sobre que descansan la paz y el orden social de la España noble, honrada y leal? ¿O será que, contaminados de este mismo espíritu liberal que domina en estos tiempos, seguimos como al principio de la lucha en nuestra vecina Francia, aquellos lemas tan suicidas, *laissez faire, laissez passer*, que les ha traído la actual evolución política religiosa francesa?

Calamitosos son los actuales momentos para los españoles; tremenda la responsabilidad que ante nuestros descendientes, contraemos, si cada cual, en la medida de nuestras fuerzas, no aportamos nuestro esfuerzo, hasta conseguir que sean respetados nuestros derechos como católicos, ni permitimos ingerencias extrañas que puedan llevarnos á momentos de desolación y de ruina. Si la razón y la justicia no se imponen y el equilibrio social se destruye, en sus mismos estragos peliga algo que, á fuerza de sangre, llevamos conquistado.

J. ARTIEDA.  
Valencia, 13 de Agosto de 1910

## De la Isla de Menorca

Ha producido hondo disgusto, entre los verdaderos católicos mallorqueses, el acuerdo *ad hunc* tomado por su Ayuntamiento, en la sesión del día 3 del presente mes, al objeto de felicitar al Presidente del Consejo de Ministros, por su procedimiento con las negociaciones con el Vaticano.

(900)

—¿Os parece, dijo la doncella, entre ríborosa y decidida, os parece que yo podré contribuir á la obra generosa que estais meditando?  
—¿Cuándo de tall exclamó el arquitecto; si no porque da lástima sacrificar una tan linda muchacha...  
El mudo al mismo tiempo la rechazó con gesto desabrido, temiendo dejarse arrebatar de la ternura que le inspiraba la resolución de su hija.

—Los dos, padre mío! repuso la doncella con una mirada tan tierna como profunda: los dos solos, el padre y la hija. Cuando el criado no basta para hacer el bien de su amo, sus hijos le ayudan.  
El anciano escudero no pudo contener sus lágrimas, y dándole un apretón de manos la presentó á maese Sisnando, con una expresión que quería decir: «¡Chénos aquí pronto!»

Nuevo Abraham aceptó el sacrificio, aunque, más débil que el antiguo patriarca, hizo algún esfuerzo para evitarlo.

Munima se enteró á fondo del comportamiento interior del castillo y princi-

(901)

palmente del de la torre de las prisiones.  
El alarife trazó una especie de plano, indicando el camino que había de seguir para llegar á la mazmorra, y la vieja le explicó la situación del aposento en que Elvira se hallaba custodiada.

—¿Qué hacían de los prisioneros una vez fuera del calabozo? Contróla le indicó un paraje donde podía ocultarlos por algún tiempo; pero era menester abreviar este tiempo todo lo posible. La doncella se informó del ánimo en que la Reina estaba de asediar el castillo, y concibió un pensamiento que se guardó de revelar á nadie.

—No basta, decía entre sí, no me basta exponer la vida para bajar á la prisión; después de libertar á los cautivos y ponerlos en el sitio que esa anciana ha señalado, tengo que ayudar á las tropas, que, según dice mi padre, no dejarán de acudir presto á sitiar el castillo. Porque el cerco sea menos prolongado, menester es que yo conspire y subleve la guarnición á favor del legítimo señor de

(904)

instinto belicioso, de genio atrevido y deseoso de distinguirse de los demás acudía á la barbaca, á las almenas más descubiertas, al sitio de más peligro: el prudente ó se refugiaba á la torre más alta, al patio más retirado. Todos hacían excesos en la comida y bebida; andaba el pan y el vino por los suelos. Ataulfo, que no contaba con la jeficia de la causa para escitar el entusiasmo, artificialmente lo creaba con la profusión, la embriaguez y la crápula. Y para que se vea lo que es el hombre, los villanos degollaban sin tino sus propias reses, comían y bebían y celebraban la grandeza y prodigalidad del rico hombre, que les hartaba con lo que acababa de robarles.

Complaciase tanto Munima en aquel desorden, como le habría desagradado la disciplina que no le permitiese salirse de las filas ni cambiar de posición á su antojo; no creyó prudente, sin embargo, sacar delante de todos una llave y abrir la puerta de la única torre donde nadie penetraba. Aguardó pues á la noche para obrar á favor de las tinieblas, y aprovechó el tiempo en adquirir noticias acer-

(897)

ga de serviros, amigos míos, yo no puedo hacer milagros: ni sé penetrar en las murallas, como cuerpo glorioso, ni atravesar invisible por medio de centinelas; el castillo de Ataulfo carece de caminos subterráneos, de poternas y portillos en que otros abundan; la primera muralla ó barbaca tan sólo tiene una entrada, y está defendida por cubos, foso, puente, rastrillo y guardias correspondientes.

—Vamos, maese, respondió la vieja; cuando días pasados os pedí una llave para abrir la primera puerta de la torre, ninguna dificultad pusisteis, amigo mío, y como luego volviere por otra llave...

—Os la proporcionaré tan pronto como la primera, y si en vez de ocultarme los motivos que teniais para andar registrados de las entrañas de los calabozos, me hubieseis manifestado francamente que queriais llegar hasta la mazmorra, ya estaría don Bermudo de Moseoso harto de haber resucitado; pero callasteis, y yo me limité á daros lo que pediais.

—Yo no podía manifestar mis sospechas sobre un punto tan delicado, hasta

# Información

## COMISIÓN PROVINCIAL

Nada tendría de particular y extraño ese acuerdo, si hubiese sido solamente votado por la mayoría clerófica de aquella Corporación municipal; pero, lo más sensible del caso es que se han adherido á las afirmaciones del telegrama, dirigido, en virtud de dicho acuerdo, al *petit Combes* español, personas al parecer de buen criterio, permitiendo sumarse entre los sectarios, con tan miserable pretexto.

«Ojalá en toda España, todos los que se dicen católicos, fueran como los vascogangados! Desgraciadamente no es así.

—El Diputado á Cortes por esta circunscripción, Excmo. Sr. D. Emilio Hédriger, General de la Armada, continúa visitando los pueblos de esta Isla, siendo en todas partes ovacionado por los elementos monárquicos y partidarios del orden.

Unos 25 carruajes y 3 coches automóviles, atestados de comisionados, recibieron al Diputado, á su visita á Ciudadela, hospedándose éste, durante su corta estancia en la misma población, en la suntuosa casa del distinguido aristócrata, ilustre señor don José de Olives, exdiputado á Cortes.

El señor Hédriger se muestra afanosos por conocer las necesidades y aspiraciones de cada una de las poblaciones de esta Isla, ofreciéndose á hacer cuanto pueda, con la más decidida voluntad, para colmar las justas peticiones de sus representados.

Terminada que haya el señor Hédriger esa visita que podría llamarse oficial, como su deseo es pasar una temporada, á guisa de veraneo, en esta Isla, se propone estudiar, minuciosamente, los intereses de Menorca, á los que pueda convenir la aplicación de su impulso y apoyo.

—La cosecha de trigo ha sido, este año, buena generalmente en Menorca. En cambio, no puede decirse lo mismo respecto de las almendras y de otros productos agrícolas. El trigo que produce el terreno menorquín es bueno y muy limpio, siendo motivo de su extracción ó exportación su excelente calidad, que se paga á buen precio.

Peró, en virtud de la ley de las anomalías, aquí se vende y extrae el trigo bueno y se compran é introducen harinas que á veces resultan rematadamente malas.

El comercio, como la política, no tiene entrañas. No importa nada dar gato por liebre, mientras se consiga el ideal que se persigue: hacerse capitalista sin parar mientes con los medios.

Desde el día de la fecha de la presente crónica, la matrícula del puerto de Ciudadela cuenta con un nuevo buque, con el nombre de «Castell de San Nicolás». Es un magnífico pallebot dotado de camarotes para pasaje, y lleva motor á gas pobre, primero de este tipo usado en España. La travesía, á pesar del viento contrario que encontró al abandonar la bahía de Palma, la realizó con la mayor facilidad. No podía idearse distribución más perfecta y útil como la que hay en ese velero, para el servicio de carga y pasaje, siendo inmejorables todas sus dependencias.

—Que el anticlericalismo menorquín, la falta de educación y la cobardía, van en consorcio, es innegable. A todas horas del día en que un cura, ó alguien que huele á católico, pase cerca de un desvergonzado de «ese jaez», ya «eructa» gases biliosos, pero como quien dispara al aire, por supuesto. A palabras necias, oídos sordos.

Menorca, 13 de Agosto.

Corresponsal

Ayer se reunió la Comisión provincial. Aprobada el acta, se enteró de una comunicación del Gobernador transcribiendo la R. O. del Ministerio de la Gobernación resolutoria del recurso interpuesto por don Bartolomé Font y otros vecinos de Sineu, en alzada del acuerdo de la Comisión Provincial, por el que declaró nula la proclamación de concejales hecha por la Junta municipal del Censo de aquella villa.

Se dió cuenta del expediente promovido por un recurso interpuesto por don José Quetglas Amengual, en alzada de una providencia de la Alcaldía de Bunyola por la que le impuso una multa de dos días de descuento, acordándose informar al Gobernador que procede desestimar el recurso y confirmar la providencia apelada.

Visto el expediente promovido por un recurso interpuesto por don Juan Añeñer Roselló vecino de Buñola, en alzada de un acuerdo de la Junta municipal de Sanidad de aquella villa relativo á un estercolero propiedad de don Bartolomé Quetglas, se acordó manifestar al Gobernador que la Comisión Provincial, antes de evacuar el informe pedido, considera indispensable sea oída la Junta provincial de Sanidad.

Se dió cuenta del expediente de incapacidad instruido por el Ayuntamiento de Alayor al concejal don Miguel Hernández, acordándose informar al Gobernador que debe subsanarse la deficiencia que en el expediente se ha padecido.

En vista del expediente relativo á la suspensión decretada por el Alcalde de Mahón del acuerdo del Ayuntamiento de aquella ciudad por el que resolvió no asistir á las fiestas religiosas celebradas en la Iglesia del Carmen los días 16 y 17 de Julio último, se acordó informar al Gobernador que procede confirmar dicha suspensión.

Se dió cuenta de una comunicación del Presidente, proponiendo algunas transferencias de crédito para reforzar varios capítulos del presupuesto provincial que con motivo de los gastos realizados hasta la fecha con cargo á los mismos, resultan insuficientemente dotados y se ha acordado solicitar del Ministerio de la Gobernación, autorización para realizar las transferencias.

Examinóse el expediente promovido por un recurso interpuesto por D. José Roselló Sabater y otros vecinos de Bunyola, en alzada de un acuerdo del ayuntamiento de aquella villa por el que desestimó una instancia que habían presentado contra la existencia de unos hornos de cocer cemento, se acordó de conformidad con el Arquitecto informar al Gobernador que mande desestimar el recurso y confirmar el acuerdo apelado.

Quedaron sobre la mesa una instancia de un vecino de esta ciudad, relativa á la devolución de cierta cantidad que constituyó en favor de una exposición cuyo probijamiento se ha dejado sin efecto y otra de don Juan Roca relativa al suministro de bizcochos al Hospital provincial.

Se dió cuenta de que el Ayuntamiento de Ibiza ha ingresado en Caja de la Inclusa 91'18 pesetas.

Se autorizó un probijamiento y la admisión de un niño en la Inclusa.

Se acordó autorizar al Director de la Inclusa para que pueda conceder permiso á una exposita para contraer matrimonio.

Se dió cuenta de los partes de los directores de las colonias escolares de Puerto Sóller.

Se acordó el pago de varias cuentas.

Y se levantó la sesión.

## EN LA CASA DE LA VILLA

**Sesión**  
Ayer se reunió la Comisión de Obras y Empedrados, resolviendo diferentes expedientes de trámite.

**Para hoy**  
Hoy se reunirán en el Ayuntamiento las Comisiones de Hacienda y Bomberos y Reemplazos.

## El ferro-carril Palma-Sóller

Leemos en el último número del selecto semanario *Sóller*: «El túnel está perforado quedando un pequeño boquete por el que no pasa un hombre.

Sin embargo, gracias al mismo, ha podido apreciarse que la perforación se ha hecho con exactitud matemática.

Actualmente se ocupan varias brigadas en los trabajos de revestimiento y terminan los de explanación.

El señor Garavettia, encargado de las obras, manifestó que dada la composición de los terrenos, los trabajos de perforación han sido penosísimos y si bien en su mayoría son aquellos cañizos, precisa el revestimiento total para mayor seguridad de la obra, pues no hay que olvidar que en algunos puntos la altura de la montaña perforada es de 700 metros, abundando las filtraciones de agua cristalina y fresca.

A los 900 metros de perforación se tropezó con una fuente, que está manando continuamente aunque con poco caudal.

Confía el señor Garavettia que los trabajos de explanación quedarán terminados al finalizar el año, por más que en la parte de Sóller por haberse variado el trazado haya tenido que construirse otro túnel de 300 metros de extensión.

El túnel mayor es el segundo de España en extensión, con la ventaja de que éste no ha necesitado aperturas de ventilación por ser ésta, cometa y hasta si se quiere con exceso.

Efectivamente, á pesar de estar solo abierto un pequeño boquete es tal el aire que circula que resulta agradableísima la estancia en el túnel.

El mismo señor Garavettia, á propósito de una excursión de los dependientes de comercio de Palma, además del túnel, les enseñó varias obras, como el puente de bóveda oblicua sobre el cual se apoya la carretera de Sóller junto al predio *Alfabia* antes de entrar en el túnel.

Este es el primer puente que se ha construido en Mallorca de esta forma.

En resumen: las obras están adelantadas y la visita dejó satisfachísimos á los que la realizaron».

## EN LA CRIANZA

**Una escuela modelo**  
**Escuela dominical graduada**  
La Iglesia va siempre al frente del progreso. He visitado repetidas veces la Escuela dominical graduada de la Crianza, he revistado sus aulas, he leído sus cuadros sinópticos, he asistido á sus veladas, y me confirmo en la idea de que en la Isla hay una Escuela dominical, tipo de escuelas graduadas, centro de cultura y oficina de honradas obreras. La Presidenta y Secretaria general doña María Ignacia Vácaro, me ha mandado las hojas impresas de anuncios mensuales, de rezos dominicales, de sinopsis del sistema de bisección y gradual, de la matrícula, etc., y confieso que revelan una sabia organización; prudente combinación; tranquilo desarrollo; progresión ascendente y constancia

admirables. Si la Escuela contara con recursos suficientes, Palma gozaría á no tardar de los saludables efectos sociales de tan bella institución.

**Bolsa del trabajo**  
La Escuela dominical de la Crianza, verdadero modelo de Escuelas graduadas aumenta prodigiosamente y se coloca á la altura de las más completas instituciones que necesita la presente sociedad. El Magisterio está de enhorabuena. La entrada es libre y la matrícula gratis. Sobre esto hay rifas semanales, mensuales y anuales.

Entre las secciones de carácter social establecidas allí, como, Buzón de buena prensa, ropero, damas de la caridad, etc., hay la Oficina de colocación de criadas de la que es Prefecta doña Luisa Terrés (Montesión 37). Los Señores que desean criadas ó las criadas que desean colocación pueden ir á dar sus nombres y dirección ó enviarlos á la Prefecta.

Se instaló esta Oficina á una indicación del señor Obispo.

Suplicamos á las personas pudientes y que se preocupan del bien de los próximos que envíen revistas, hojas, periódicos católicos... etc. para el Buzón de la Prensa, regalos para los premios, objetos y limosnas. Los nombres de los bienhechores quedan anotados en registros especiales y por ellos se reza el domingo el santo rosario.

La depositaria es doña Emilia Terrés (Montesión 37).

Mañana se celebrará en esta Audiencia la vista de la causa instruida en el juzgado de La Lonja contra Antonio Negro Martí y Antonio Nadal Crens; acusados del delito de atentado á un agente de la autoridad.

Representará al Ministerio público el abogado fiscal sustituto don Joaquín Pascual y defenderá al procesado el letrado don José Felgu.

## En la Audiencia

**Señalamiento**  
Mañana se celebrará en esta Audiencia la vista de la causa instruida en el juzgado de La Lonja contra Antonio Negro Martí y Antonio Nadal Crens; acusados del delito de atentado á un agente de la autoridad.

Representará al Ministerio público el abogado fiscal sustituto don Joaquín Pascual y defenderá al procesado el letrado don José Felgu.

## fiesta en Génova

El sábado, domingo y lunes últimos en el caserío de Génova se celebró la fiesta cívico-religiosa.

Al anochecer del sábado y domingo hubo baile al estilo del país.

El lunes, día de la festividad de la Asunción, á las nueve de la mañana celebráronse solemnes oficios divinos siendo el celebrante el Vicario de aquel caserío, Rvdo. señor Linás, actuando de Diácono y Subdiácono respectivamente, el P. Doroteo de Barcelona, Capuchino, y don Jaime Frau.

La catedral del Espíritu Santo fué ocupada por el P. Doroteo de Barcelona quien, en elocuentes párrafos habló de la Asunción de Nuestra Señora. Por la tarde, á las seis, tuvo lugar la acostumbrada procesion recorriendo la barriada de *Sa Comuna*.

Al anochecer la banda de música de aquel suburbio tocó varias piezas de su repertorio, disparándose en los intermedios diversos fuegos artificiales.

## Licenciamiento

En vista de un escrito del coronel jefe de los talleres del material de Ingenieros, consultando si para cumplir lo dispuesto en la Real orden circular de 6 de Mayo de 1901 (C. L. núm. 93), debían ó no volver á sus centros de procedencia, al entrar en el tercer año de servicio, los individuos destinados en unidades, centros y dependencias, que no nutren directamente de las cajas de recluta; como adoración á la citada Real orden, se ha dispuesto lo siguiente:

1.º Los individuos que presten servicio en centros y dependencias que no se nutren directamente de las cajas de reclutas, no serán incluidos, en ningún caso, en las licencias temporales que se otorguen por reducción de

**M. BENASSAR**  
MÉDICO OCULISTA  
Consulta especial para enfermedades de los ojos y anomalías de la visión  
APLICACIONES DE  
**RADIUM**  
para la curación ó alivio, sin molestia ni sufrimientos del Cáncer, Lupus, angioma cicatricies viciosas, tumores y úlceras escrufulosas, vello, manchas y graves enfermedades de la piel consideradas incurables por los tratamientos ordinarios.  
PELAIRES, 102-1.º.—PALMA

**MOLDURAS PARA CUADROS**  
Estampas de todas clases.—Asuntos religiosos y profanos  
**Antigua casa LASALLE**  
SAN NICOLÁS, 31  
Cristales de todas clases, óptica de 1.ª calidad  
SAN NICOLÁS, 31

fuerza en los dos primeros años de servicio.

2.º Al ingresar dichos individuos en el tercer año de servicio, podrán obtener las licencias limitadas que les correspondan, en iguales condiciones que los de los cuerpos de que procedan.

3.º En lo sucesivo, no deberá regresar ninguno de los citados individuos ó sus cuerpos de procedencia al pasar al tercer año de servicio, debiendo remitir dichos cuerpos á los centros y unidades que sirvan, las licencias de los amigos siempre que les corresponda pasar á la situación de licencia limitada, á fin de que los interesados puedan marchar directamente á sus hogares; todo con arreglo á lo dispuesto en los párrafos 2.º y 3.º de la citada Real orden circular de 6 de Mayo de 1909 (C. L. núm. 93).

4.º Para el reemplazo de dichos individuos se tendrán en cuenta, en tanto otra cosa no se ordene, lo dispuesto en la Real orden circular de 11 de Enero último (D. O. número 8).

**Te-Deum en Esporlas y Artá**  
Anteayer, lunes, se cantó en la iglesia parroquial de Esporlas un solemne Te-Deum en acción de gracias al Altísimo por el restablecimiento del señor Maura.

Asistió al acto numerosísima concurrencia.

Anteayer cantóse en la parroquial Iglesia de Artá un Te-Deum en acción de gracias al Altísimo, por la pronta curación de las heridas que una mano criminal infligió al Excmo. Sr. D. Antonio Maura á su paso por Barcelona. Asistieron al acto, el Magnífico Ayuntamiento y gran concurrencia.

## DEL MAR

Procedente de Ciudadela llegó ayer á nuestro puerto el balandro *Joven Dolores*.

—En la Sanidad Marítima fué despachado el laud *San Juan Bautista*, con destino á Santa Pola.

—A las primeras horas de la tarde de ayer salió para Ibiza y Alicante el vapor correo *Lulio*.

—A las cinco regresó de Cabrera el vapor correo *Ciudad de Palma*.

—Esta mañana ha llegado el vapor correo *Cataluña*, procedente de Ibiza.

## NOTAS DE SOCIEDAD

**Distinción**  
Nuestro paisano, el inteligente comerciante, don José Pastor Enseñat, residente en Bruselas, ha merecido la alta distinción de ser elegido miembro del Jurado de la Exposición internacional que se está celebrando en la capital de Bélgica.

## Maura en «S'Alqueria»

**Protesta**  
En nombre de la asociación de *La Cruz Roja* de Barcelona, don José Oliver Bauzá ha protestado ante el señor Maura del atentado de que fué objeto á su paso por la ciudad condal.

**Homenaje á Maura**  
Como recordarán nuestros lectores, días atrás reproducimos en estas columnas la idea lanzada por el periódico valenciano *Las Provincias* de tributar un homenaje al señor Maura.

Para llevar á efecto la idea, se ha constituido en Valencia el Comité local conservador para abrir una suscripción y costear el anunciado homenaje al Sr. Maura.

**Obsequio á la señora de Maura**  
En Valencia se ha constituido una Junta de damas á fin de allegar fondos para regalar una artística reproducción de la imagen de la Patrona de Valencia á la distinguida señora doña Constanza Gamazo de Maura.

## Condecoración

Al capitán de artillería de esta comandancia D. Francisco León Garabito se le ha concedido la Cruz de la Orden de San Hermenegildo.

## Banquete

El *Centro Militar* ha acordado obsequiar con un banquete al general Weyler, con motivo de su ascenso á Capitán general.

No está señalada aún la fecha en que tendrá lugar el acto, pues ello depende del día que llegue á Palma el Marqués de Tenerife.

## De viaje

Entre el pasaje salió ayer tarde para Alicante, á bordo del vapor correo *Lulio*, figuraban el Inspector de Emigración D. José Estela, D. Miguel Obrador, D. Luis Anglada, D. José Aguiló, D. Antonio Font y D. Pablo López.

**NOVENARI**  
DEDICAT A LA MARE DE DEU DEL CARME  
FEN MATEU GELABERT, PVBR.  
Se halla de venta en la librería de Guasp,  
al precio de 0'25 ptas. en rústica y 0'50 en tela.

(898)  
que se convirtiesen en certidumbre. Pero ya que entonces malogramos la ocasión; no la desperdiciemos ahora.

—Es que entonces entrabais y saliais en el alcázar libremente; andabais por él sin el menor tropiezo, y ahora tenéis delante las pequeñas dificultades que acabo de mencionar.

—¿Con que si uno de nosotros llega á verse dentro del castillo...? preguntó Gontroda.

—Yo le llevaré hasta el calabozo, respondió Sisnando.

—¿Teneis todas las llaves?

—Tengo un sola, con la cual no hay puerta que no se abra en Altamira.

El mudo dió entonces un golpe en el hombro del alarife como diciéndole: «aquí estoy yo».

—En efecto, prosiguió Sisnando; tú no careces de maña y menos de puños, y tampoco te falta valor para arrastrar los peligros á que te expones. Pero nos olvidamos de lo principal: ¿cómo entramos en el alcázar? Y tú sobre todo, con esa figura tan extraña, con esas barbas y ese rostro tan conocido, ¿cómo pretendes pasar el puente levadizo? Más fácil es, si estás desesperado, coharte de una muralla de cogote. Fuera de que es preciso decirlo todo: el que está en la mazmorra tiene la vida vendida si le cierran el desagadero del foso, y yo quiero que tú cuides de que siempre se conserve corriente, descubriéndolo á punto si lo cierran; en cuya operación no arriesgarás menos el pellejo, que el que adentro vaya.

—¿Y no pudiera yo servir? dijo Gontroda.

—Aun cuando á vuestras setenta y tantas navidades tuvieseis fuerza y memoria para acordaros de las puertas que habeis de atravesar, lo cual os explicaría yo en un plano, ¿cómo os disfrazais de villano pechero, con armas ofensivas y defensivas, único medio que me ocurre para que un desconocido pueda entrar ahora fácilmente en Altamira?

Todos guardaron silencio no sabiendo como vencer aquella dificultad, cuando se presentó Munima, y Pelayo adivinando sus intenciones, se estremeció al verla.

(899)  
Altamira. De lo contrario, á juzgar por el jacto del alarife cuando oye hablar del asedio; creo que los sitiadores deben tener pocas esperanzas de salirse con la suya.

Así pensaba la villana, cuya valentía y arrojo, siempre que se trataba del bien del paje su vecino, no ha debido olvidar el lector.

Aquella noche se pasó en preparativos para la empresa. Munima se disfrazó con la celada y tabardó; Pelayo la dió su cuchillo de monte. También el buen escudero dejó sus hábitos de mendigo por el traje que gastaba cuando servía á Bermudo, y llevó un criado que le dió Sisnando con las herramientas necesarias para su empresa. Gontroda quedó en levantar la gente comarcana en favor de la justa causa, y en entrar cuando pudiese al castillo con ánimo de salvar á su hijo Ataulfo, única condición que de todos iba exigiendo.

Muy de madrugada salieron así pertruchados el padre y la hija, los cuales se separaron luego con las angustias que son de imaginar. ¡Ah! á no ser por la

(900)  
certidumbre de que nadie, nadie en el mundo osaría acometer tan descomunal empresa; ni llevarla á cabo con la resolución y acierto que Munima, ¡cómo Pelayo había de consentir en aquella separación, que tenía tantas probabilidades de ser eterna!

No fué difícil al gentil villano del tabardo inclinarse en alguno de los grupos de mesadefos que acudían al llamamiento del rico hombre. Una vez dentro del castillo considerábase feliz, por parecerle que tenía en la mano la salvación de los presos.

—Y si perezo, murmuraba, ¿de qué manera mejor puedo morir que en servicio de mi señor?

Munima por respeto de sí misma, no osaba decir de mi amado. Más ¿qué importancia que lo dijese si así lo pensaba?

Pronto se persuadió de que nada podía conseguir durante el día; el alcázar estaba henchido de gente, la confusión era grande por todas partes. Andaban los pecheros de aquí para allí como rebaño de cabras sin pastor: el hombre de

(901)  
pretendes pasar el puente levadizo? Más fácil es, si estás desesperado, coharte de una muralla de cogote. Fuera de que es preciso decirlo todo: el que está en la mazmorra tiene la vida vendida si le cierran el desagadero del foso, y yo quiero que tú cuides de que siempre se conserve corriente, descubriéndolo á punto si lo cierran; en cuya operación no arriesgarás menos el pellejo, que el que adentro vaya.

—¿Y no pudiera yo servir? dijo Gontroda.

—Aun cuando á vuestras setenta y tantas navidades tuvieseis fuerza y memoria para acordaros de las puertas que habeis de atravesar, lo cual os explicaría yo en un plano, ¿cómo os disfrazais de villano pechero, con armas ofensivas y defensivas, único medio que me ocurre para que un desconocido pueda entrar ahora fácilmente en Altamira?

Todos guardaron silencio no sabiendo como vencer aquella dificultad, cuando se presentó Munima, y Pelayo adivinando sus intenciones, se estremeció al verla.

(899)  
que se convirtiesen en certidumbre. Pero ya que entonces malogramos la ocasión; no la desperdiciemos ahora.

—Es que entonces entrabais y saliais en el alcázar libremente; andabais por él sin el menor tropiezo, y ahora tenéis delante las pequeñas dificultades que acabo de mencionar.

—¿Con que si uno de nosotros llega á verse dentro del castillo...? preguntó Gontroda.

—Yo le llevaré hasta el calabozo, respondió Sisnando.

—¿Teneis todas las llaves?

—Tengo un sola, con la cual no hay puerta que no se abra en Altamira.

El mudo dió entonces un golpe en el hombro del alarife como diciéndole: «aquí estoy yo».

—En efecto, prosiguió Sisnando; tú no careces de maña y menos de puños, y tampoco te falta valor para arrastrar los peligros á que te expones. Pero nos olvidamos de lo principal: ¿cómo entramos en el alcázar? Y tú sobre todo, con esa figura tan extraña, con esas barbas y ese rostro tan conocido, ¿cómo pretendes pasar el puente levadizo? Más fácil es, si estás desesperado, coharte de una muralla de cogote. Fuera de que es preciso decirlo todo: el que está en la mazmorra tiene la vida vendida si le cierran el desagadero del foso, y yo quiero que tú cuides de que siempre se conserve corriente, descubriéndolo á punto si lo cierran; en cuya operación no arriesgarás menos el pellejo, que el que adentro vaya.

—¿Y no pudiera yo servir? dijo Gontroda.

—Aun cuando á vuestras setenta y tantas navidades tuvieseis fuerza y memoria para acordaros de las puertas que habeis de atravesar, lo cual os explicaría yo en un plano, ¿cómo os disfrazais de villano pechero, con armas ofensivas y defensivas, único medio que me ocurre para que un desconocido pueda entrar ahora fácilmente en Altamira?

Todos guardaron silencio no sabiendo como vencer aquella dificultad, cuando se presentó Munima, y Pelayo adivinando sus intenciones, se estremeció al verla.

Colonias escolares de vacaciones

La del puerto de Sóller Según carta recibida por el secretario de la Diputación provincial...

Entre las excursiones realizadas figuran, entre otras, una a las Fuentes de Can Prom y des Freu...

La directora de la colonia de niñas doña Paula Cañellas, da cuenta del excelente estado de salud de las niñas...

EL GENERAL LINARES

Visita del Ayuntamiento

Ayer, en cumplimiento de un acuerdo del Ayuntamiento, una comisión de esta Corporación pasó a visitar al que fué ministro de la Guerra...

Presidía la comisión el Alcalde de esta ciudad, D. Luis Alemany.

La comisión estaba formada de dos concejales de cada una de las fracciones políticas que integran el Ayuntamiento...

La visita se llevó a cabo en el Grand Hotel, donde se hospeda el general Linares...

El Alcalde, Sr. Alemany, manifestó al Sr. Linares que la comisión sentía una gran satisfacción en poder agradecerle personalmente lo mucho que había hecho por Palma...

Como que yo—agregó—ya estaba enterado del agradecimiento de ello, no tuve necesidad de estudiar el asunto del derribo de las murallas.

Terminó diciendo que en el asunto del derribo de las murallas obró como creyó era de justicia, por lo que no se le debía agradecer nada.

El Sr. Planas le recordó la real orden sobre el derribo de murallas que fué firmada en Palma, á bordo del yate Giraldá...

El general Linares manifestó que había visitado el porvenir que se está construyendo en Na Bayana, calificándolo de soberbio.

Añadió el exministro de la Guerra que también había visitado las obras de derribo de las murallas y el edificio para el nuevo Instituto que se construye en Tirador.

Por último, el general Linares dijo que estaba encantado del clima y vegetación de Mallorca...

Noticias militares

Destinos.—El Comandante de caballería don Luis Moragues Manzano ascendido, de reemplazo en Baleares...

Excursionistas.—Leemos en un diario mahonés: «A juzgar por el crecido número de inscriptos que figura en las listas de en cargos de billetes de pasaje...

Estados mensuales de fuerza Por el ministerio de la Guerra se

ha publicado la siguiente Real orden circular:

1.º Los excedentes de cupo destinados á cuerpo activo, como consecuencia del Real decreto de 8 de Julio último...

2.º Las unidades de segunda reserva, zonas de reclutamiento y cajas de recluta, remitirán directamente al Estado Mayor Central...

3.º Todos los estados de referencia se remitirán al Centro respectivo, dentro de los plazos prevenidos...

4.º Asimismo se consignará claramente en los estados de fuerza el ganado de cada clase que tengan las unidades activas

Junta de Beneficencia

Ayer, bajo la presidencia del Gobernador civil interino, señor Pascual, se reunió la Junta provincial de Beneficencia.

Asistieron á la reunión los señores Company, Llobera, Martínez, Mir, Massanet, Muntaner y Ordinas...

Los reunidos se ocuparon en la fundación de beneficencia particular de don Lorenzo Despuig...

Boletín religioso

MAÑANA Santos del día.—Santas Elena, emperatriz vda., Clara de Monte-Falco y San Agapito.

Cuarenta Horas.—Continúan en Santa Cruz dedicadas á Santa Elena. Exposición á las seis: á las diez-Tercia y Misa mayor...

Otras funciones.—En la Concepción (Arrabal), al anochecer solemnes completas en preparación de la fiesta de San Magín.

Visita.—A Nuestra Señora del Buen Suceso en San Nicolás.

Sueltos y noticias

Los limones en Sóller.—Dice el Sóller: «El precio de los limones que se embarcan para el mercado francés ha continuado siendo, durante las pasadas semanas, de 15 pesetas la carga».

Estadística.—Durante el mes de julio último se registraron en 16 nacimientos y 14 defunciones.

Mitín suspendido.—Anteayer se suspendió, por falta de número el mitín que debía celebrar el gremio de cortidores para tratar de asuntos de orden interior y del descontento que reina entre los socios.

Reyerta.—La guardia civil del puesto de Lluchmayor ha denunciado á dos sujetos que sostuvieron una fuerte reyerta en aquella villa...

Agresión.—Han sido puestos á disposición del juzgado dos sujetos presuntos autores de haber agredido á un tercero, produciéndole ligeras contusiones.

Denuncias.—La guardia civil de los puestos de Puigpunyent y Bunyola ha denunciado á varios sujetos por infracción de la ley de caza.

Heridos.—En la casa de socorro de la plaza de Santa Eulalia fué curado ayer un sujeto que presentaba heridas de importancia en varios dedos de la mano derecha.

En el mismo dispensario fué curado ayer un muchacho que, estando jugando en su domicilio, tuvo la desgracia de caerse, produciéndose una huida en el dedo índice de la mano izquierda.

Excursionistas.—Leemos en un diario mahonés: «A juzgar por el crecido número de inscriptos que figura en las listas de en cargos de billetes de pasaje...

Excursionistas.—Leemos en un diario mahonés: «A juzgar por el crecido número de inscriptos que figura en las listas de en cargos de billetes de pasaje...

Conferencias telegráficas

(SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DEL CORREO DE MALLORCA)

Desde Madrid De política

Madrid, 17 (1 m.) Conferencia

El Sr. Canalejas conferenció ayer tarde, sobre las seis, con los Gobernadores civiles de Sevilla y Granada.

Hablaron de asuntos locales. Manifestaciones de Merino

El Ministro de la Gobernación, señor Merino, ha recibido á los periodistas.

Les ha hecho algunas manifestaciones sobre la huelga minera.

Además, les ha dicho que, accediendo á un ruego de la Cámara de Comercio de Bilbao...

De San Sebastián

Madrid, 17 (1 m.) El Nuncio en Miramar

San Sebastián.—El Nuncio de Su Santidad estuvo ayer en el palacio de Miramar, al objeto de cumplimentar á S. M. la Reina D.ª María Cristina.

Le acompañó en la visita el Ministro de Estado, Sr. García Prieto.

La entrevista duró breve rato. Sólo tenía carácter de cortesía.

Consejo importante

San Sebastián.—El Ministro de jornada, señor García Prieto, confirmó ayer á los periodistas que, al regreso de S. M. el Rey, se celebrará en esta capital un importante Consejo de Ministros.

El Nuncio y el Obispo de Vitoria

San Sebastián.—Después de la visita á S. M. la Reina madre, el Nuncio de Su Santidad pasó á visitar al Ilustrísimo señor Obispo de Vitoria.

Los Marqueses del Muni

San Sebastián.—El señor García Prieto manifestó ayer á los periodistas que había visitado al Marqués del Muni, no encontrándolo en casa.

Añadió que volvería á visitarle á las tres de la tarde.

El Ministro de jornada agregó que el señor León y Castillo y su señora habían comido ayer, con la Reina doña María Cristina, en el palacio de Miramar.

La huelga de Bilbao

Madrid, 17 (1 m.) Se reanuda el trabajo.—Incidentes.—Coacciones

Bilbao.—Se ha reanudado, en parte el trabajo. Con tal motivo se han registrado durante el día algunos incidentes y coacciones.

Numerosos grupos de huelguistas, armados de garrotes, salían al encuentro de los obreros que se dirigían al trabajo, amenazándoles para impedir que así lo hicieran.

En las minas de Ollorgán salieron al encuentro de los que volvían al trabajo unos 2.500 individuos, no muchos en su mayoría, impidiéndoles que reanudasen su labor.

En Triano y Somorrostro se ejercieron iguales coacciones.

Los huelguistas intentan descargar unos hornos de calcinación

Bilbao.—En Ortuella los huelguistas intentaron descargar los hornos de calcinación que allí posee el señor Chavarrí.

Intervino la fuerza pública, impidiéndoles que realizaran su propósito.

Se practicaron dos detenciones.

Donde se ha trabajado

Bilbao.—En los talleres del señor Orconera se ha reanudado el trabajo. Asistieron á ellos unos doscientos obreros.

En las minas «Amalia», «Juliana» y otras se ha reanudado también el trabajo.

Detenciones

Bilbao.—Por escandalizar y coaccionar fueron detenidos algunos huelguistas.

Poco tiempo después se les puso en libertad. Solamente permaneció detenido un huelguista que se confesó culpable de varias coacciones.

Soriano, disgustado.—Denuncias y quejas de los patronos

Bilbao.—El diputado republicano señor Soriano está muy disgustado

por haber fracasado en sus gestiones para solucionar la huelga.

Los patronos han denunciado á las autoridades varias amenazas y coacciones concretas.

Además, se han lamentado de que las minas no estén debidamente defendidas.

Las mujeres recorren las minas.—Grupo pintoresco.—No temen á las tropas

Bilbao.—Un numeroso grupo de mujeres recorrió las minas, en medio de gran gritería.

Capitanéabalo un individuo montado en burro. Las mujeres iban alentando á los obreros á persistir en la huelga.

En Somorrostro obligaron á los mineros á abandonar el trabajo.

Al enterarse de que el Capitán general recorría las minas, las exaltadas mujeres no se arredraron. Por el contrario, dijeron que ellas solas se bastaban para hacer frente á las tropas.

Manifestaciones de Merino

El Ministro de la Gobernación, señor Merino, al recibir, como de costumbre, á los periodistas, les habló de la huelga de Bilbao.

Dijoles que había conferenciado por teléfono simultaneamente, con el Gobernador de Vizcaya y con la Junta de patronos mineros.

«Los patronos me preguntaron—añadió el señor Merino—si mañana deben volver á llamar al trabajo á los obreros. Yo les contesté—agregó—que ellos eran los llamados á resolver sobre este punto, pues el Gobierno está imposibilitado de intervenir en esta cuestión, como no sea para garantizar los derechos de todos.»

Entonces los patronos manifestaron al señor Merino que hoy repetirán la llamada al trabajo, añadiendo que se reunirán para tratar de la reforma del contrato del trabajo en las minas.

Por último, el Ministro de la Gobernación desmintió ante los periodistas los rumores que habían circularo respecto á los supuestos conflictos surgidos en las minas de Bilbao...

El vapor «Martos» á pique

Madrid, 17 (1 m.) Salida del «Martos».—Choque con otro vapor.—El «Martos» á pique

Cádiz.—Anoche salió de este puerto el vapor español «Martos». Se dirigía á Málaga.

Al hallarse en alta mar, se vió dicho buque envuelto en una densa niebla.

No obstante las múltiples precauciones adoptadas á bordo para evitar cualquier accidente, el «Martos» chocó con otro vapor, el «Elsa».

El choque fué violentísimo. El «Martos» resultó con grandes averías, hundiéndose rápidamente.

El «Elsa» siguió su viaje á Gibraltar, después de haber realizado diferentes trabajos de salvamento.

El choque ocurrió frente al Cabo de Trafalgar.

32 pasajeros y 9 tripulantes ahogados

—Detalles del pasaje y de la tripulación

Cádiz.—Se sabe que, á consecuencia del naufragio del vapor «Martos», perecieron 41 personas: 32 pasajeros y 9 tripulantes.

Entre los pasajeros figuraban diez embarcados en Cádiz, entre ellos un empleado de Hacienda, á quien acompañaba su familia.

En diversos puertos se habían embarcado 60 pasajeros más.

El capitán y todos los demás tripulantes del vapor «Martos» son valencianos.

Cuándo y dónde ocurrió el siniestro

Cádiz.—El naufragio del «Martos» ocurrió por la madrugada.

Dicho vapor se fué á pique á 17 millas de Trafalgar.

El vapor «Elsa»—Pasajeros salvados

Cádiz.—El vapor «Elsa», que chocó con el «Martos», es alemán. Inmediatamente después del choque, el «Elsa» empezó á practicar trabajos de salvamento.

Logró recoger sesenta pasajeros, conduciéndolos á Gibraltar, donde han sido socorridos por el cónsul español.

Escenas horribles

Cádiz.—Relátanse horribles escenas desarrolladas al naufragar el «Martos».

Este vapor se hundió momentos después del choque.

Al ocurrir el siniestro, casi todos los pasajeros dormían.

Prensa Asociada.

Desde Barcelona Notas extranjeras

Barcelona, 17 (3 m.) Del Vaticano.—Los católicos españoles

Roma.—El Papa ha recibido al cardenal Vives.

Después ha concedido audiencia al príncipe Rospiglieri.

L'«Osservatore Romano» dice que el Vaticano no interviene en nada en el movimiento que se nota actualmente entre los católicos españoles.

Nuevo General de los Salesianos.—El viaje de M. Fallières

Turin.—Se ha celebrado la elección de General de los Salesianos.

Ha sido elegido Don Pablo Albera.

Berna.—M. Fallières ha permanecido toda la mañana en la Embajada francesa.

Por la tarde ha visitado á la esposa del Presidente de la República helvética.

Catástrofe ferroviaria.—Visita de Millerant

Saujon.—Ha llegado el Ministro M. Millerand, con motivo de la catástrofe ferroviaria que aquí ha ocurrido y á consecuencia de la cual hay algunos muertos y heridos.

M. Millerand ha visitado la capilla ardiente en que han sido colocadas las víctimas. También ha visitado los hospitales, felicitando á los médicos por los servicios prestados á los heridos.

La catástrofe fué debida á un cambio de señales antes de la hora indicada.

Los Reyes de España

Cowes.—El Rey de España ha visitado á la emperatriz Eugenia, en el yate de ésta.

La reina Victoria ha paseado á pie por las calles de esta población.

La conversión de Gomes Leal

Lisboa.—En el Centro Nacionalista se ha celebrado un solemne acto con motivo de la conversión del gran poeta Gomes Leal.

Este ha pronunciado un conmovedor discurso. Ha sido aplaudísimo.

Grandes perjuicios

Londres.—Son importantísimos los perjuicios causados en la sección inglesa por el incendio de la Exposición de Barcelona.

Se calcula ascienden á 400.000 libras.

Una apuesta.—Es curioso

Nueva York.—Un individuo apostó que recorrería bajo el agua un trayecto de 400 metros, y así lo hizo.

La apuesta consistía en 500 dollars. El caso ha tenido un curioso aspecto, el tal sujeto ha sido detenido por suponerse que lo que ha hecho es una tentativa de suicidio.

Tratado firmado

San Petersburgo.—Ha sido firmado el tratado de arbitraje entre Rusia y España.

El incendio de la Exposición de Bruselas

Bruselas.—El Comité ejecutivo de la Exposición ha acordado hacer desaparecer antes de tres semanas las ruinas causadas por el incendio.

El Juzgado ha prohibido á los joyeros expositores abrir las cajas que contienen sus alhajas. El valor de éstas asciende á algunos millones.

El Rey ha dirigido, al regresar de una cacería, un telegrama al Comité manifestándole que siente gran aflicción por el siniestro ocurrido, el cual ha detenido, en parte, los esfuerzos de los organizadores de la Exposición.

Última Conferencia

Madrid, 17 (9 m.) Detalles del naufragio del «Martos»

Cádiz.—A consecuencia del naufragio del «Martos» han perecido el capitán del vapor, don Miguel Cano, y la mayoría de los tripulantes.

Los ahogados ascienden á 45. Muchos de los pasajeros iban á Má-

laga para asistir á las fiestas de aquella población.

El naufragio ocurrió cerca del bajo de Aceitera, donde perdióse el Reina Regente.

Al ocurrir el siniestro, en la playa reinaba completa bonanza. Algunos carabineros pudieron auxiliar á varios naufragos, lo cual hace suponer que se salvaron más de los 65 que recogió el vapor «Elsa».

La huelga de Bilbao

Bilbao.—Reinan las mismas pesimistas impresiones respecto de la huelga.

Los Sres. Soriano y Nongués se avistaron con el concejal socialista señor Perezagua, pidiéndole aclarar las frases en que les aludió en el mitin de Gallarta.

El Sr. Perezagua les dió varias explicaciones, que les satisficieron.

Dichos republicanos enteraron luego al señor Perezagua de un telegrama que han dirigido al Ministro de la Gobernación pidiéndole dictar una Real orden rebajando la jornada en las minas hasta que se apruebe la proyectada ley sobre este extremo.

El señor Perezagua se mostró conforme con ello, estimando que puede ser una solución.

Los señores Soriano y Nongués creen que la huelga terminará esta semana.

Canalejas, acatarrado.—Consejo

El señor Canalejas se encuentra acatarrado.

A pesar de ello, se celebrará hoy Consejo de Ministros, cuando llegue el señor Cobián.

A esa hora es posible que el Gobierno conozca ya el resultado de la reunión que han de celebrar los patronos mineros de Bilbao, y podrá, en consecuencia, tomar el acuerdo que crea procedente.

Prensa Asociada.

Bursátiles

BOLSA DE MADRID

Cambios del 16.

Table with 2 columns: Description and Price. Includes items like Interior contado, Interior fin de mes, Al próximo, 5 p.p. Amortizable, etc.

VALORES LOCALES

Facilitada por el Corredor de esta plaza D. Pablo Vallés

Últimas cotizaciones

Table with 2 columns: Description and Price. Includes items like Crédito Balear, Fomento Agrícola, Ferro-carril, Isla Marítima, etc.

Advertisement for CABALLOS COJOS featuring a horse illustration and text about a cure for lame horses.

STOMALIX

es la marca de fábrica del ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS, el mejor

TÓNICO DIGESTIVO

que recetan los médicos para la curación de los desórdenes digestivos, ya sean producidos por exceso de comer y beber, abusos de toda clase, pasiones deprimentes, trabajos preocupaciones constantes, etc., aun cuando tengan una antigüedad de 30 años y hayan fracasado los demás medicamentos.

CURA el DOLOR de

ESTÓMAGO

accedias, aguas de boca, vómitos, indigestión, dispepsia, estreñimiento, diarreas y disenterias, mareo de mar, dilatación y úlcera del estómago, neurastenia gástrica, hipercloridria y anemia y clorosis con dispepsia.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID

LA VOZ DEL PÚLPITO

REVISTA DEDICADA AL CLERO Se publica los dias 10, 20 y 30. Se suscribe en la librería de Guasp.

# CENTRO DE ANUNCIOS

DE  
**M. SERRA BENNASAR**

Exclusiva en los periódicos

LA ULTIMA HORA • CORREO DE MALLORCA • LA TARDE  
y DIARIO DE PALMA

Fijación de carteles y reparto de impresos  
PLAZA STA. EULALIA 10. PALMA



## VAPORES DIRECTOS

de Pinillos Izquierdo y C.ª S. en C. de Cádiz

También saldrá de este puerto para Canarias Puerto-Rico, Ponce, Santiago de Cuba, Habana y Matanzas, el día 12 de Agosto el magnífico vapor.

**MIGUEL M. PINILLOS**

Admite carga y pasajeros; debiendo declarar con anticipación los Sres. Cargadores a los Representantes de la Compañía la carga que tengan que embarcar para reservarles la cabida necesaria. La carga se recibirá en lanchas los días 10 y 11 del corriente.

LINEA DE LA AMÉRICA DEL SUR

Para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires saldrá del puerto de Barcelona el día 20 de Agosto el hermoso vapor

## CADIZ

Admite carga y pasajeros para dichos puntos.  
Para más informes dirijirse a los señores MARTINEZ Y PLANAS, Representantes, San Juan, 20.—Palma.



## NAVIGAZIONE GENERALE ITALIANA Y LA VELOCE

Vapores directos y rápidos para Buenos Aires por los nuevos y veloces vapores.

Próximas salidas de Barcelona

ARGENTINA, 21 Julio.  
P. UMBERTO, 29 Julio.  
RE VITTORIO, 12 Agosto.  
BRASILE, 14 Agosto.

REGINA ELENA, 26 Agosto.  
SAVOIA, 1.º Septiembre.  
UMBRIA 3 Septiembre.  
P. UMBERTO, 16 Septiembre.

## COCINA ESPAÑOLA

Estos vapores de reciente construcción reúnen todas las comodidades y reciente confort necesarios en todas sus clases, contando con camarotes de lujo, biblioteca, jardín de invierno, sala de música, salón para niños, peluquería, comedores, cuartos de baños, luz eléctrica, ascensor y telegrafo Marconi.  
Los pasajeros de 3.ª clase van alojados en dormitorios ventilados e higiénicos, lavabos, comedores con mesa, etc.  
Para carga y despacho de pasajes dirijirse a los señores SALOM Y RULLAN Plaza de la Libertad, 3, (frente al Borne), Palma.



Paquetes Pastillas Pesetas

1.ª marca: Chocolate de la Trapa 400 gramos. 14, 16 y 24 1'25, 1'50, 1'75 y 2'50  
2.ª marca: Chocolate de Familia 400 » 14 y 16 1'50, 1'75, 2 y 2'50  
3.ª marca: Chocolate económico 350 » 16 1 y 1'25  
Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales del Madrid, Pamplona y San Sebastian.—Cajitas de merienda, 3 pesetas, con 64 raciones. Descuentos desde 50 paquetes. Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y a la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen tareas de encargo desde 50 paquetes al detall, principales Ultramarinos.

## Sifón "PRANA,, Sparklets

Compre V. uno y tendrá una fábrica de refrescos y toda clase de bebidas gaseosas en su propia casa.



Por su pureza e higiene, los médicos lo recomiendan en todo el mundo; y por sus deliciosos resultados por la sencillez de su manejo y por la economía que representa, toda señora cuidadora de su hogar no duda en adquirirlo.

Precio del sifón. . . . . Ptas. 8'75  
Cápsulas para 12 sifones. . . . . 1'60

Pídase folleto explicativo, gratis.  
Puntos de venta en Palma de Mallorca «EL JAPON», Constitución, 33.  
Borne).—LAMPISTERIA BUDES, Colón, 33.



## LLOYD ITALIANO

COMPANIA DE VAPORES RAPIDOS Y DIRECTOS  
ENTRE BARCELONA Y BUENOS-AIRES

Especiales para pasajeros de 3.ª clase, con amplios dormitorios, grandes comedores con mesas, departamentos para señoras y niños, baños agua fresca, luz eléctrica y demás comodidades propias de estos modernos trasatlánticos.

Próximas salidas

INDIANA, 7 Agosto | FLORIDA 25 Septiembre  
GORDOVA 21 Agosto | INDIANA 2 Octubre  
P. MAFALDA 9 Septiembre | MENDOZA 15 Octubre.

COCINEROS ESPAÑOLES RECIENTEMENTE CONTRATADOS

Para pasaje y carga dirijirse a las oficinas de la Compañía, Jardín de la Reina, 17, (esquina Pelaires.)

## LA VICTORIA DE LOS MEDICAMENTOS EMERIN

DEL GRIEGO «CURA EN UN SOLO DIA»

Tomando a tiempo Emerin corta el progreso de las enfermedades de la SANGRE-URINARIAS-ANEMIA EN EL PRIMER DIA

Los «Confites Emerin» dan a las enfermedades urinarias el estado normal; quitan y calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar; los únicos que curan radicalmente las «Estrecheces», «Prostatitis», «Cistitis», «Catarros», «Cálculos», «Incontinencia de orina», etc. Una caja de «Confites Emerin», con la debida instrucción, pesetas, 4'50.

El «Roob depurativo Emerin», inmejorable reconstituyente y refrescante de la sangre, cura completa y radicalmente las infecciones y todas sus consecuencias, dolores de los huesos, manchas de la piel, herpetismo, albuminuria, escrófula, linfatismo, raquitismo, neurastenia, etc., etc. Un frasco de «Roob depurativo Emerin», con la debida instrucción, pesetas, 3'50.

El «Regenerador de la Sangre Emerin» es el único descubrimiento de la Terapéutica moderna para curar radicalmente la «clorosis, diabetes, parálisis, cefalalgia, raquitismo, escrofulismo, dispepsia, atonía, debilidad de la vista, palidez de los tegumentos, decoloración de las uñas, dolores de cabeza, neuralgias faciales, palpitations del corazón, sofocación, digestión difícil, dificultad de los trabajos intelectuales y musculares, laxitud, insomnio, delirio, alcunación, hinchazón, edemas», etc. Un frasco del «Regenerador Emerin» con la debida instrucción, 7 pesetas.

Para pedidos, correspondencia y consultas gratuitas, también por cartas dirijirse al inventor «Medicamentos Emerin», Rambla de las Flores, n.º 26-1.º Barcelona, y se obtendrá contestación gratis y con reserva.

De venta en Palma de Mallorca: Farmacia Central de D. Ignacio Forteza Serra, Jaime II, núm. 21.

R. Gliciriza 4, Smilax 4, Rheum 2, Cinchona 2, Solanum D 2, Iod. Pots. 0,10, C. Apollina 0,05, Terebintina 0,010, Triticum C.S. Acid. Benzoic, 0,01, R. Hipofosfitos 4, Sal de Pelletin 0,50 Manganosa, 0,20, Ferrosa, 0,10, Nux vomica 0,01.

## Motor a gas

nuevo, completo, con sus gasógenos, de 20 caballos, sistema OTTO,

fabricante: Gasmotorenfabrik, Colonia Ehrenfeld, procedente de Exposición. Disponible: «Maquinaria», calle del Barquillo 28, Madrid.

Se alquilan entresuelos—Duzay, 4—de bastante capacidad y con agua. Informarán: General Barceló, núm. 18.

## CULTIVO PRACTICO DEL OLIVO

Con la indicación de un medio fácil para destruir la mosca del olivo y el gorgojo, por

D. José Rullán y Mir, Pbro. Se vende en la librería de Guasp, al precio de 1'50 pesetas.

GRAN SURTIDO DE ESTAMPAS PARA ESCUELAS Y COLEGIOS Se hallan de venta en la librería de Guasp.

## SERVICIO DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA SALIDAS DE BARCELONA

El 3 Sebpre., el vapor P. DE SATRÚSTEGUI para Montevideo y Buenos Aires.  
El 10 Sebpre. » MONSERRAT » Puerto Rico, Habana, Veracruz, Puerto Limón y Colon.  
El 2 Agosto » M. L. VILLAVERDE » Fernando Póo y escalas en las Palmas y otros puntos.  
El 26 Agosto » MANUEL CALVO » New York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico.  
El 20 Agosto » C. LÓPEZ LÓPEZ » Génova, Port Saint, Suez, Colombo, Singapore, Ilo-Ilo y Manila.

Admitiendo carga y pasaje:  
Informarán los señores Miguel M. Granada y C.ª, Plaza A. Maura, núm. 4.

## CASA CASTELLÁ

SANTO DOMINGO, 34 y 36  
Palma de Mallorca  
Susursal en Inca: Plaza Mercado, 17

GRAN SURTIDO

EN MAQUINAS PARLANTES, FONOGRAFOS, DISCOS, RODILLOS, AGUJAS y todo lo concerniente al ramo

Ventiladores eléctricos y mecánicos. Máquinas para coser, escribir, sumar y calcular, y otras novedades. La casa mejor surtida

Precios sin competencia por surtirse la casa directamente de las principales fabricas del extranjero

Se imprimen rodillos para fonógrafos

LETRAS DE PORCELANA PARA ROTELOS Y BISCAPARANTES en tamaños desde 3 a 50 c/m. de altura  
Taller de reparaciones para todas estas clases de máquinas

Imprenta de Felipe Guasp.